
"ЭНЕРГОФОРУМ" ДАЕТ ФОРУ
В Вашингтоне о Чернобыльской АЭС говорили шепотом, а в Киеве — вполголоса...

В интересное время 
живем, господа читатели! 
На любой встрече между

народного либо внутриук- 
 раинского уровня, где 

соберутся более трех 
собеседников, так или 

иначе в центре внимания 
оказывается ЧАЭС. 

Говорят ли об иностран
ных кредитах для Украины, 

готовятся ли подписать 
какой-либо крупный 

контракт, обсуждают ли 
ближайшие или дальние 

перспективы сотрудниче
ства, всегда прямо или как 

бы невзначай спросят: “Так  когда закрываете Черно- 
б ыльскую АЭС?"Любопыт

но, о чем будут спраши
вать украинцев и будут ли 

спрашивать нас вообще, 
когда наконец ее закроют?
 В начале мая совпали по 

времени два, казалось бы, со
вершенно не связанные между 
собой события. Премьер-ми
нистр Украины Виктор Ющенко 
слетал в Вашингтон, а в киевс
ком Дворце спорта развернула 
экспозицию международная 
выставка “Энергофорум “Укра
ина — 2000“ и состоялась 
(опять-таки международная!) 
конференция “Энергетическая 
безопасность Европы. Взгляд в

XXI столетие". Но вы уже дога
дались, что и там, у Капитолий
ского холма, и здесь, в матери 
городов русских, "чернобыльс
кое попури" было сыграно в над
лежащей аранжировке.

Итак,
Чего добивался 

Клинтон
в недавнем разговоре с руково
дителем украинского правитель
ства?

Сошлемся на мнение журна
листов, сопровождавших наше
го премьер-министра в поездке. 
Сначала цитата из "Зеркала не
дели”.

“От Ющенко как от предсе
дателя комиссии по закрытию 
Чернобыльской АЭС и решению 
всех вопросов, связанных с 
этим, американцы хотели услы
шать окончательную дату оста
новки станции. Официально эта 
дата, — утверждает приближен
ный к президентским кругам 
отечественный источник ин
формации, — скорее всего бу
дет объявлена Президентом Ук
раины во время июньского ви
зита Билла Клинтона в Киев. 
Что, собственно, и должно стать 
мировым оправданием этой по
ездке. Во время же вашингтон
ского визита украинский пре
мьер дату назвал шепотом. По
лучив ее, американская сторо

на в закрытом режиме обеща
ла провести ряд консультаций 
с канадцами и странами Запад
ной Европы для того, чтобы на 
берлинской донорской конфе
ренции и на встрече “большой 
семерки” в Японии вопросы фи
нансирования закрытия стан
ции, преобразования “саркофа
га”, гранта на компенсационное 
топливо для атомных и тепло
вых станций, а также финанси
рование достройки блоков на 
Хмельницкой и Ривненской 
атомных станциях, были реше
ны в максимальном и приемле
мом для Украины объеме”.

Украинская печать отмечает, 
что перед руководством страны 
возникла дилемма: делать ли 
достоянием гласности дату вы
вода из эксплуатации последне
го действующего энергоблока 
ЧАЭС до объявления объемов 
материального участия стран 
Запада в проекте закрытия либо 
же сначала подождать денег, а 
затем обнародовать дату? Дума
ется, выигрыша ни от одного из 
вариантов не будет, ибо шансы 
на спасение в партии давно упу
щены и кардинально помочь на
шим политикам может только 
счастливый случай. Но все же 
последим за ходом политичес
кой мысли. Как утверждает ав
торитетный обозреватель, пер

вая возможная дата — ноябрь. 
"Предполагалось, что пожертво
вать двумя месяцами работы 
мощностей ЧАЭС в холодное 
время можно ради поддержки 
кандидата в президенты Аль
берта Гора. Не исключалось, что 
известный своими экологически
ми программами американский 
вице-президент сможет приле
теть в Украину на закрытие стан
ции. Однако правила американ
ской избирательной компании не 
предполагают ни при каких об
стоятельствах выезда кандида
та в президенты за пределы 
страны в течение нескольких 
месяцев до дня выборов".

Таким образом, подытожива
ет обозреватель, вопрос с датой 
решился сам собой — декабрь. 
“Точного числа, кроме высшего 
украинского и американского 
руководства, не знает никто”. 
(Естественно, последними о нем 
узнают работники самой стан
ции!) "Однако можно предполо
жить, что логичным в, нашей сто
роны было бы тянуть до после
днего. Ибо с той неразберихой, 
которая царит в энергетическом 
секторе, в начале зимы будет 
дорог каждый ватт”.

Кажется, трудно, почти невоз
можно согласиться с мыслью о 
том, что из досрочного закрытия 
рентабельного предприятия пы

таются сделать политическое 
шоу в жестких заокеанских тра
дициях. Помните в “Каине XXYIII”: 
“после казни — танцы”? Нечто 
похожее может произойти и сей
час, если страсти вокруг предвы
борной демократии не умерятся.

Сотрудников Чернобыльской 
АЭС и жителей Славутича ме
нее всего волнует, чем закончит
ся предвыборная гонка за океа
ном. Зато их очень волнует, чего 
ожидать после остановки тре
тьего блока. Путь на реструкту
ризацию и диверсификацию 
производства, провозглашен

ный на станции и в городе энер
гетиков не так давно, кажется, 
приобретает конкретные очерта
ния. Чем больше будет реализ
ма в этом деле, тем больше 
шансов на спасение. Пока мы 
еще плохо представляем, куда 
могут привести виртуальные 
пути, но уже догадываемся. На
верное туда же, куда и дорога, 
вымощенная благими намере
ниями. Поэтому виртуальный 
путь симпатий не вызывает. А 
реальный...



"ЭНЕРГОФОРУМ" ДАЕТ ФОРУ
Одним из конкретных 

шагов последнего времени ста
ло участие станции в упомяну
тых уже международной конфе
ренции “Энергетическая безо
пасность Европы. Взгляд в XXI 
столетие" и выставке “Энерго
форум “Украина —  2000".

Какие цели 
ставили мы?

Прежде чем ответить, ска
жем, что Чернобыльская АЭС 
оказалась единственным экс
понентом среди атомных стан
ций и электростанций вообще. 
Видимо, коллегам чернобыль
цев пока ничего существенно
го не грозит, закрытие их бло
ков — в отдаленном будущем, 
а значит беспокоиться не о 
чем. Коли так— можно и “Энер
гоф орум " проигнорировать . 
Сказано не в укор, а к сведе
нию читателей. Зато более по
л уто ра  сотен предприятий , 
фирм, редакций специализиро
ванных изданий сочли для себя 
нужным поучаствовать в важ
ном мероприятии.

Приветствуя их в письмен
ном послании, Президент Укра
ины Леонид Кучма отметил, что 
“проблемы, которые предстоит 
рассмотреть, особенно важны 
и актуальны для Украины. Клю
чевые из них — усиление энер
гетической безопасности госу
дарства, осуществление эф 
фективной политики энерго
сбер еж ения , развитие  со б 
ственной топливно-энергети
ческой базы. В центре внима
ния должны и дальш е оста
ваться атомная энергетика, 
безусловное обеспечение эко
логической безопасности ядер- 
ных объектов и радиационной 
защиты населения и окружаю
щей среды, сведение к мини
муму влияния последствий  
а ва рии  на Ч е рноб ы л ьской  
АЭС”.

В приветственном слове 
прем ьер -м инистра  Виктора 
Ющенко отмечалось, что “про
граммой деятельности Кабине
та Министров Украины "Рефор
мы во имя б л агосо стояния” 
предусматриваются мероприя
тия, направленные на увеличе
ние добычи собственных энер
горесурсов, диверсификацию 
источников поставок нефти и

газа, создание условий для бе
зо па сно й  работы  атом ны х 
электростанций. Будут осуще
ствляться последовательные 
шаги для обеспечения парал
лельной работы энергосисте
мы Украины с энергосистема
ми России и Европы. Несмот
ря на то, что Украина импорти
рует более 41 процента от об
щ его  объем а по тр е бл е ни я  
энергоресурсов, эф ф е кти в 
ность их использования явля
ется очень низкой. Если в Гер
мании энергоемкость внутрен
него валового продукта состав
ляет 0,19 килограмма условно
го топлива на доллар, то в Ук
раине — 1,91".

Руководители государства, 
обозначая проблему, без со
мнения, наилучшим образом 
сформулировали цели и зада
чи “Энергофорума", которые 
свелись к следующей форму
ле. Содействовать модерниза
ции топливно-энергетического 
сектора Украины, развитию де
лового сотрудничества отече
ственных и зарубежный парт
неров, привлечению инвести
ций в топливно-энергетический 
комплекс страны, поддержке 
отечественного производите
ля , внедрению  п еред овы х 
энергоэффективных техноло
гий и оборудования, стимули
ровать разработку энергоэф 
фективной техники, формиро
вание у населения Украины 
культуры энергосбережения, 
энергосберегающего кругозо
ра. Это и имели в виду органи
заторы  ф орума — Ком итет 
Верховной Рады Украины по 
т о п л и в н о -э н е р ге ти ч е с ко м у  
комплексу, ядерной политике и 
ядерной безопасности, Минто
пэнерго, Госкомитет по энерго
сбережению , Н ациональная 
академия наук Украины и дру
гие. Об этом и поведали шесть 
тематических разделов выс
тавки: "Энергия —  2000", "Элек
тротехника  и электроника", 
“Теплотехника", “Энергетика, 
экология, человек (ядерная 
безопасность)", "Энергосбере
гающая техника и технологии”, 
“Нефтяная, газовая и нефтепе
рерабатывающая промышлен
ность”. '

Цели коллектива  Ч е р н о 
быльской станции были л о 

кальнее на фоне глобального 
масштаба "Энергофорума": по
казать посетителям и участни
кам перспективные возможно
сти ЧАЭС остаться деятель
ным партнером в энергетичес
ком секторе даже после закры
тия всех блоков.

В э ксп о зи ц и и  вы ставки  
станцией были представлены 
рекламные планшеты, компь
ютерные демонстрации, ани
мационные презентации,учеб
ные и демонстрационные ви
деоф ильмы . Распространя
лись информационные листки 
по некоторым направления де
ятельности. Свои возможнос
ти по выходу на рынок пред
ставили учебно-тренировоч
ный центр, сварочное, реак
торно-монтажное, арматурное 
отделения и отделение враща
ющихся механизмов цеха цен
трализованного ремонта, ла
боратория инф ормационно
измерительных систем цеха 
тепловой автоматики и изме
рений, лаборатория металлов, 
электроцех (использование 
“ и н ф р а кр а сн о й " те хни ки ), 
объект “Укрытие”.

Стоит отметить тот несом
ненный факт, что чернобыль
ская экспозиция вызвала инте
рес. Посетители ее были, воз
можно, не столь многочислен
ны, но зато очень заинтересо
ваны. Они говорили о высоком 
уровне представленных мате
риалов и ш ироком  спектре  
предложений. Жаль только, 
что по воле организаторов 
“Энергофорум" носил полузак
рытый характер. Попасть на 
выставку без специальной ак
кредитации было крайне слож
но. Вот и вышло, что, если в 
Вашингтоне о ЧАЭС говорили 
шепотом, то в Киеве —  как бы 
на полутонах, вполголоса. И в 
этом, пожалуй, был наименее 
благоприятны й для станции 
фактор.

Но на выставке выяснились 
и ф акторы  благоприятны е. 
“Э нергоф орум" показал, что 
рынок энергетических техно
логий на Украине существует, 
а Чернобы льская АЭС пока 
единственная станция, пытаю
щаяся на нем поработать по- 
новому. Представители стан
ции, пообщавшиеся с посети

телями, поняли, что для актив
ного участия в этом рынке не
обходимо создавать службу 
маркетинга. Это поможет луч
ше выявлять на ЧАЭС конку
рентоспособные технологии, на 
надлежащем уровне организо
вать сертификацию, патентова
ние, получение авторских сви
детельств на эти технологии.

Еще одно интересное на
блюдение. Как показал форум, 
рынок ремонтных технологий в 
энергетике Украины и стран со
дружества находится в зачаточ
ном состоянии. Поэтому на него 
еще можно успеть попасть. Вы
сок спрос на методы контроля 
основного металла и сварных 
соединений, особенно в таких 
сферах, как производство теп
лом еханического оборудова
ния, монтаж и ремонт трубопро
водов в топливно-энергетичес
ком комплексе, нефтегазовой 
промышленности, коммуналь
ном хозяйстве. Высока конку
ренция на рынке информацион
ных технологий, в частности 
систем АСУП. Но у многих име
ющихся на ЧАЭС решений нет 
аналогов, и они представляют 
большой интерес для предпри
ятий энергетики.

В ходе форума потенциаль
ными партнерами был выска
зан ряд предложений черно
быльцам по созданию на базе 
специальной эконом ической 
зоны “Славутич" предприятий 
по металлообработке и изго
товлению различного вида теп
лом еханического оборудова
ния, а также предприятий по 
совместному ремонту, обслу
живанию и диагностике нефте
газового, тепломеханического и 
другого оборудования.

Как сделать, чтобы инте
ресные предлож ения не п о 
висли в воздухе, не запы ли
лись в бумажных папках и под 
сукном, не были разъедены  
вирусом равнодуш ия в ф ай
лах ко м пью терны х п р о ж е к 
тов? Видимо, порой наболев
шие проблемы заслуживаю т 
не только шепота, но и полно- 
голосия. Ведь в этом хоре — 
ни много, ни мало —  десяток 
тысяч голосов. Запас дыхания 
в легких огромен.

Виктор КАПУСТА


